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Премьер Госсовета КНР Ли Цян принял участие в 17-м саммите БРИКС 

6-7 июля премьер Госсовета КНР Ли Цян принял участие во встрече лидеров 

стран БРИКС в Рио-де-Жанейро. В выступлениях на мероприятиях саммита 

Ли Цян призывал «защищать многосторонность», «продвигать строительство 

равноправного и открытого международного экономического порядка», 

«отстаивать базовые принципы ВТО», «способствовать созданию более 

свободных и удобных условий для торговли и инвестиций», «поддерживать 

стабильность и открытость отраслевых цепочек снабжения». В этой связи 

было отмечено, что Китай уже создал особую экономическую зону и центр 

сотрудничества со странами БРИКС. 

Справочно: Идея создания на территории Китая особой экономической зоны 

центра сотрудничества Китай-страны БРИКС была высказана Си 

Цзиньпином на саммите БРИКС в Казане в октябре 2024 года. В январе 2025 

г. было определено, что данная зона будет располагаться в г. Ханчжоу 

административном центре пров. Чжэцзян. Официальный запуск работы 

зоны произошел в марте 2025 года. Работа зоны ориентирована на 

расширение торговли услугами, сотрудничество в области цифровой 

торговли, кроме того, она призвана способствовать развитию зеленой 

торговли и инвестиционного взаимодействия. Предполагается, что в 

перспективе на базе существующей в Ханчжоу китайской зоны технико-

экономического развития, будет создана показательная международная зона 

торгово-экономического сотрудничества стран БРИКС.  

Ли Цян выступил также за повышения уровня сотрудничества в финансовой 

сфере, выделив роль Нового банка развития (Банк БРИКС), по его словам, 

Китай поддерживает процесс его усиления и расширения, а также 

приветствует «отвечающие критериям» инвестиции из стран Глобального Юга 

в китайский финансовый рынок. Была подтверждена ранее излагавшаяся 

китайская позиция относительно реформы системы долей участия во 

Всемирном банке и МВФ с целью повышения уровня представленности и 

степени влияния развивающихся стран в них. Еще одним приоритетом 

остается сотрудничество растущих областях, прежде всего в цифровой 

экономике и зеленых отраслях. В рамках своей глобальной инициативы 



развития Китай намерен способствовать развитию «Цифрового Юга» для чего 

в ближайшие 5 лет осуществит 200 программ профессиональной подготовки 

специалистов в областях цифровой экономики и искусственного интеллекта из 

стран Глобального Юга.  

Китайский премьер подтвердил приверженность Китая к укреплению 

сотрудничества в противодействии глобальным изменениям климата на основе 

принципа «общей, но разделенной ответственности». Приоритетными для 

Китай направлениями взаимодействия были названы чистая энергетика и 

рынок углеродных квот. Китай будет продолжать побуждать развитые страны 

выполнять свои обещания относительно финансового и технического 

содействия развивающимся государствам. 

 

Руководители внешнеполитических ведомств Китая и США 

договорились активизировать дипломатический диалог 

11 июля в Куала-Лумпуре состоялась встреча министра иностранных дел 

Китая Ван И с государственным секретарем США М. Рубио. Это была их 

первая личная встреча со времени назначения М. Рубио в январе нынешнего 

года. Беседа продолжалась около часа. В кратком китайском официальном 

сообщении о ней отмечалось, что Ван И «всесторонне изложил 

принципиальную позицию китайской стороны по развитию китайско-

американских отношений», подчеркнул, что «обе стороны должны претворить 

в конкретную политику и действия важные договоренности, достигнутые 

главами двух государств», а также выразил надежду, что «американская 

сторона будет с объективных, разумных, практических позиций рассматривать 

Китай, ориентировать вырабатываемую ею политику в отношении Китая на 

достижение мирного сосуществования и обоюдного выигрыша», «будет 

строить связи с китайской стороной на основе равенства, уважения, обоюдной 

выгоды, совместно находить верные пути для совместного существования 

Китай и США в новый период». В сообщении говорится, что «по общему 

мнению участников встреча была позитивной, практической и 

конструктивной». Отдельно выделяется, что было достигнуто согласие 

усилить контакты и диалог по дипломатическим каналам, расширить роль 

внешнеполитических ведомств в продвижении двусторонних отношений, а 

также наряду с контролем за разногласиями осуществлять поиск областей для 

расширения сотрудничества. 

Госсекретарь М. Рубио в своем заявлении для журналистов после встречи 

также охарактеризовал ее как «очень конструктивную» и «позитивную». При 



этом он выразился в том духе, что состоявшаяся встреча не была переговорами 

в полном смысле, но была посвящена «установлению конструктивной базовой 

линии для продолжения обсуждения в различных областях». При этом она 

«показала некоторые вещи, где мы можем работать совместно». По его словам, 

главный сигнал с американской стороны заключался в том, что имеются 

возможности достигнуть некоторой стратегической стабильности и 

определить области, в которых стороны могли бы сотрудничать и выстраивать 

лучшие коммуникации. М. Рубио сказал также, что «у сторон есть сильное 

желание» организовать встречу глав двух государств в текущем году, но 

отказался назвать ее точную дату. В китайском сообщении о встрече тема 

возможной встречи Си Цзиньпина и Д. Трампа не упоминалась.  

Тема китайско-американских переговоров была поднята также на пресс-

конференции Ван И для китайских журналистов в Куала-Лумпуре. Ван И 

повторил основные положения официального китайского заявления, а также 

акцентировал внимание на том, что «обе стороны осознают, что их 

двусторонние отношения являются самыми важными двусторонними 

отношениями в современном мире, они затрагивают обе страны и влияют на 

весь мир». Китайский министр подчеркнул, что встреча была конструктивной, 

диалог был равноправным и прошел в духе взаимного уважения. Суммируя 

основные итоги встречи, Ван И сформулировал их следующим образом: 

«укреплять контакты, избегать ошибочных выводов, управлять разногласиями, 

расширять сотрудничество».   

 

 

Накануне саммита Китай-ЕС стороны на официальном уровне начали 

публичную полемику по торгово-экономическим вопросам 

8 июля Президент Еврокомиссии У. фон дер Ляйен выступила перед 

депутатами Европарламента по вопросам отношений между ЕС и Китаем. 

Интерес к ее выступлению подогревался тем, что оно прозвучало в преддверии 

саммита Китай-ЕС. Главные тезисы выступления У. фон дер Ляйен сводились 

к следующему. 

- ЕС «полностью привержен ориентированному на результат взаимодействию 

с Китаем, отношения с Китаем останутся определяющими на весь XXI век». В 

то же время в отношениях ЕС и Китая существуют стратегические и 

системные риски. Они обусловлены тем, что Китай имеет «полностью 



отличную от Европы систему». Линией нынешнего состава Еврокомиссии в 

отношении Китая является не «декаплинг», а «снижение рисков» (de-risking). 

- В политике Еврокомиссии в отношении Китая есть основные приоритеты. 

1 Ребалансировка экономических связей с Китаем. Торговля остается 

несбалансированной, отрицательное сальдо ЕС в ней превышает 300 млрд 

евро. Европейским компаниям становится все труднее вести бизнес с Китаем, 

европейская продукция дискриминируется. Большинство европейских 

компаний быстро теряют свою долю на китайском рынке. Еще одна проблема 

– избыточные мощности, появившиеся в результате государственного 

субсидирования. «Китай не может полагаться на экспорт для решения своих 

внутренних вызовов». Ребалансировка должна заключаться уменьшении 

рыночных искажений, уменьшении экспорта продукции избыточных 

мощностей, в честном зеркальном доступе европейского бизнеса в Китай. 

2 Ускорение «снижения рисков». По мнению У. фон дер Ляйен, «снижение 

рисков вопрос независимости Европы». Китай много инвестировал в 

технологии будущего, но он также наводнил глобальные рынки дешевыми 

субсидированными товарами, целые отрасли на Западе закрываются. Китай 

имеет доминирующие позиции на рынке редкоземельных элементов. В этих 

условиях ЕС развивает альтернативные источники поставок, но диалог с 

Китаем об ослаблении экспортных ограничений необходим. Технологии, 

торговля и безопасность неразрывно связаны.  

3 Геополитика. В этой части президент Еврокомиссии увязала будущее 

отношений ЕС с Китаем с позицией последнего в украинском кризисе, заявив, 

что данный фактор будет «определяющим» для дальнейшего продвижения 

отношений.  

4 Климатические изменения. Было признано, что Китай инвестировал более 

900 млрд долл. в чистые технологии, что больше, чем это сделали США, 

Европа, Япония, Индия вместе взятые. С этой точки зрения Пекин «является 

жизненно важным партнером для в процессе глобальной декарбонизации». ЕС 

хотел бы работать с Китаем по таким направлениям как торговля углеродными 

квотами, накопление углерода, развитие экономики замкнутого цикла».  

Речь руководительницы Еврокомиссии не осталась в Пекине незамеченной. 

Она была развернуто прокомментирована представителями МИД КНР и 

Министерства коммерции КНР. 

8 июля на пресс-конференции в МИД КНР пресс-представитель министерства 

положительно отозвавшись о сделанных У. фон дер Ляйен оценках успехов 



Китая в экономическом развитии, в особенности зеленом развитии, борьбе с 

бедностью, в то же время выразила несогласие с ее оценкой состояния торгово-

экономических связей между Китаем и ЕС. Она призвала ЕС «не 

преувеличивать разногласия и трения в ущерб сотрудничеству», решать 

разногласия «путем диалога и консультаций», «избегать расширительной 

трактовки конкретных проблем и абсолютизации понятия безопасности в 

торгово-экономических вопросах».  «Нельзя насильно заставить купить или 

продать что-либо». Было заявлено, что китайская сторона готова расширить 

импорт высококачественных пользующихся спросом европейских товаров и 

надеется, что ЕС ослабит ограничения на экспорт в Китай продукции высоких 

технологий. Что касается ребалансировки, то с точки зрения представителя 

китайского МИД в ней «нуждаются не торгово-экономические связи Китай-ЕС, 

а сама позиция ЕС». 

10 июля на пресс-конференции в Министерстве коммерции Китая было 

заявлено о том, что «высказывания европейского руководства отнюдь не 

содержат соответствующего действительности отражения дел китайско-

европейских торгово-экономических связях». В области доступа на рынок к 

ЕС были предъявлены претензии в том, что в последние годы под лозунгом 

справедливой торговли ЕС «произвольно прибегал к использованию мер 

защиты рынка», «использовал односторонние инструменты, не 

соответствующие принципам ВТО и духу свободной торговли», что 

выразилось в антисубсидарных расследованиях в отношении китайских 

предприятий, непрерывном снижении степени рыночной открытости и 

ухудшении предпринимательского климата». В части субсидий ЕС был 

обвинен в использовании двойных стандартов, в связи с чем в качестве 

примеров был отмечен высокий уровень субсидирования авиастроения и 

сельского хозяйства. В отношении правительственных закупок было 

подчеркнуто, что «европейский рынок закупок далеко не так открыт, как это 

рисует ЕС». В качестве примера было приведено последнее решение ЕС об 

ограничении участия китайских предприятий в тендерах на закупку 

медицинской техники, что вынудило Китай принять ответные меры.  

Справочно: После принятия в ЕС запрета на участие китайским компаниям 

и китайской продукции участвовать в проводимых в ЕС правительственных 

тендерах на поставку медицинского оборудования на сумму более 5 млн евро. 

6 июля Министерство коммерции объявило о введении аналогичных 

ограничений для европейских компаний, оговорив, что действие запрета не 

будет распространяться на продукцию, произведенную на предприятиях с 

инвестициями из ЕС в Китае.   



В отношении темы экспортного контроля, в первую очередь в части  

редкоземельных элементов было отмечено, что перечень продукции, 

попадающий под процедуру экспортного контроля в Китае, «намного меньше», 

чем в ЕС, была повторена позиция о том, что компетентные китайские органы 

уже создали для европейских компаний «зеленый коридор» по получению 

лицензий на редкоземельные элементы, в то время как процедура 

рассмотрения экспортных лицензий в самом ЕС «очень медленная и сложная, 

что серьезно влияет на стабильность китайско-европейских цепочек поставок». 

Касательно избыточных мощностей, по мнению китайской стороны, их нельзя 

определять исключительно по критериям объемов производства и экспорта. 

Китайские отрасли новой энергетики в глобальном разрезе и среднесрочной 

перспективе не являются избыточными, а, наоборот, «недостаточными». 

Китайская зеленая продукция не только не наносит удар по европейскому 

рынку, но, наоборот, способствует зеленому переходу в Европе. Избыточными 

являются не китайские отрасли, а чрезмерное волнение Европы, 

обусловленное длительным недофинансированием исследований и разработок 

и снижением конкурентоспособности отраслей.  

 

Руководство Госкомитета КНР по развитию и реформе об успехах Китая в 

годы 14-й пятилетки 

9 июля в информационном Центре Госсовета КНР прошла пресс-конференция 

руководителей Государственного Комитета по развитию и реформе (ГКРР), 

посвященная предварительным результатам развития Китая в период 14-й 

пятилетки (2021-2025). Выступивший на ней руководитель ГКРР Чжэн 

Шаньцзе отметил, что темой пресс-конференции являются успехи в 

социально-экономическом развитии, достигнутые в период завершающегося в 

текущем году пятилетнего плана. По его словам, за полгода до истечения срока 

пятилетки можно сказать, что основные показатели, которые были заложены в 

программу 14-й пятилетки будут достигнуты, это относится в том числе к 

таким показателям как экономический рост, общественная 

производительность труда, валовые вложения в научные исследования и 

разработки. По 8 показателям, включая уровень урбанизации (доля постоянно 

проживающего в городах населения), ожидаемая продолжительность жизни, 

комплексные возможности по производству продовольствия и энергии 

заложенные в программу показатели будут «выше ожиданий». «В целом Китай 

уже стал самой стабильной, самой надежной, самой положительной силой 

мирового экономического развития».  



По мнению руководителя ГКРР, данная тенденция проявляется в росте 

количественных параметров экономики. Ожидается, что по итогам пятилетки 

объем экономики достигнет уровня примерно в 140 трлн юаней (примерно 19,5 

трлн долл. по текущему курсу), общий прирост будет больше 35 трлн юаней, 

что эквивалентно суммарному объему экономики трех наиболее развитых 

провинций Китая (Гуандун, Цзянсу, Шаньдун), в прошедшие 4 года средний 

темп экономического роста составлял 5,5% (на годы 13-й пятилетки 2016-2020 

гг. прогнозный показатель темпа экономического роста устанавливался на 

отметке 6,5%, реальное выполнение, по официальным данным, было на уровне 

5,8%).  

В годы 14-й пятилетки усилилась движущая сила инноваций. В 2024 г. общие 

вложения в R&D по сравнению с концом 13-й пятилетки примерно 

увеличились   на 50%, по показателю доли расходов на R&D к ВВП (2,68%) 

Китай приблизился к среднему уровню государств OECD. Достигнуты 

значительные успехи в судостроении, запущена в коммерческую 

эксплуатацию атомная станция четвертого поколения (г. Шидао пров. 

Шаньдун), началась коммерческая эксплуатация отечественного «большого 

самолета» С919, успешно работает космическая станция, ведутся 

исследования обратной стороны Луны и т. д. «Как свидетельствуют факты 

попытки «декаплинга», подавления и сдерживания привели лишь к 

укреплению возможностей Китая осуществлять самоусиление при опоре на 

собственные силы».  

Укрепился тренд на зеленое развитие. Об этом, в частности, свидетельствует 

то, что уровень покрытия лесами превысил 25% (показатель 2020 г. – 23,04%). 

Есть продвижение в части улучшения качества воздуха. Доля дней, которые 

качество воздуха определяется как «отличное» либо «хорошее» находится 

около планки в 87%, что на 3% больше, чем в период 13-й пятилетки. 

Улучшилось состояние качества воды бассейнов двух крупнейших рек Китая: 

Янцзы и Хуанхэ. Достигнут прорыв в области чистой энергетики: суммарная 

мощность энергетического оборудования отраслей чистой энергетики 

превысила установленные мощности угольной генерации. В настоящее время 

Китай располагает самой большой в мире системой чистой энергетики. 

Снижается энергоемкость экономики, за 4 года 14-й пятилетки расход энергии 

на единицу ВВП снизился на 11,6%. (примерно на уровне показателя за 13-ю 

пятилетку (11,6%), но несколько меньше, чем прогнозный показатель на 14 

пятилетку (13-14%).  



В целом по итогам 14-й пятилетки Китай сохранил удерживаемую им уже 15 

лет подряд за собой позицию крупнейшей производственной державы мира, 

крупнейшей внешнеторговой державы в части товарной торговли.  

 

Показатели потребительской и производственной инфляции в июне 

продолжали оставаться на низких уровнях 

Значение индекса потребительских цен (CPI) в июне 2025 г. в годовом 

исчислении составило 0,1% (показатель мая - минус 0,1%) индекс CPI, вышел 

в зону положительных значений впервые с января текущего года.  В сравнении 

м/м потребительские цены снизились на 0,1 (предыдущий показатель – минус 

0,2%). 

 

В городах в годовом исчислении цены в июне увеличились на 0,1% 

(показатели мая и апреля – 0%). В сельской местности цены снизились на 0,2% 

(показатели мая и апреля – минус 0,4% и минус 0,3%). За полгода значение 

CPI в городах составило 0%, в сельской местности – минус 0,3%). 

  В сравнении июнь/май в городах цены снизились на 0,1 (предыдущий 

показатель – минус 0,2%), в сельской местности цены остались без изменения 

(предыдущий показатель – минус 0,2%).  

Уровень базовой инфляции (без цен на продовольствие и энергоносители) в 

годовом исчислении в июне составил 0,7% (показатели мая и апреля - +0,6% и 

+0,5%). В сравнении м/м показатель базовой инфляции показал нулевой рост 
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(предыдущий показатель – также 0%). За полгода базовая инфляция 

определялась на уровне 0,4% 

 В сравнении м/м цены на продовольственные товары снизились на 0,4% 

(предыдущий показатель – минус 0,2%). Цены на непродовольственные 

товары не изменились (предыдущий показатель – минус 0,2%), в том числе 

цены на потребительские товары цены снизились на 0,1% (предыдущий 

показатель – минус 0,3%). Цены на услуги показали нулевой рост 

(предыдущий показатель – также 0%).  

В сравнении г/г цены на продовольственные товары в июне снизились на 0,3% 

(показатели мая и апреля - минус 0,4% и минус 0,2%). За полгода цены на 

продовольственные товары снизились на 0,9%. 

 Цены на непродовольственные товары в июне из расчета г/г повысились на 

0,1% (показатели мая и апреля – 0%). В то же время цены на потребительские 

товары цены снизились на 0,2% (показатель мая - минус 0,5%, апреля - минус 

0,3%). Цены на услуги увеличились на 0,5% (показатель мая - +0,5%, апреля - 

+0,3%).  

В целом за январь-июнь значение индекса CPI составило минус 0,1% (без 

изменения к показателям января-мая и января-апреля). 

Индекс отпускных цен производителей (PPI) в июне 2025 г. продолжал 

оставаться на отрицательной территории 33-й месяц подряд.  Значение индекса 

PPI в июне в годовом исчислении составило минус 3,6% (показатель мая - 

минус 3,3%, апреля - минус 2,7%). В сравнении июнь/май индекс PPI также 

был на отрицательной территории, составив минус 0,4% (без изменения 

четыре месяца подряд).  
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Отпускные цены в отраслях производства средств производства в годовом 

исчислении в июне снизились на 4,4% (показатель мая - минус 4%, апреля - 

минус 2,7%). В том числе в добывающих отраслях цены уменьшились на 13,2% 

(показатель мая - минус11,9%, апреля - минус 9,4%), в сырьевых отраслях 

зафиксировано сокращение на 5,5% (показатель мая - минус 5,4%, апреля - 

минус 3,6%), в обрабатывающих отраслях цены снизились на 3,2% (показатель 

мая - минус 2,8%, апреля - минус 2,3%).  

В сравнении месяц к месяцу (июнь/май) отпускные цены в отраслях 

производства средств производства снизились на 0,6% (предыдущий 

показатель - также минус 0,6%), в том числе в добывающих отраслях цены 

сократились на 1,2% (предыдущий показатель – минус 2,5%), в сырьевых 

отраслях цены уменьшились на 0,7% (предыдущий показатель – минус 0,9%), 

в обрабатывающих отраслях цены снизились на 0,5% (предыдущий показатель 

- минус 0,3%).  

Отпускные цены в отраслях производства предметов потребления в июне в 

годовом исчислении снизились на 1,4% (показатель мая – также минус 1,4%, 

апреля - минус 1,6%). В том числе цены на пищевую продукцию уменьшились 

на 2% (показатели мая и апреля - минус 1,4%), на товары длительного 

пользования снизились на 2,7% (показатель мая - минус 3,3%, апреля - минус 

3,7%), цены на одежду повысились на 0,1% (показатель мая – 0%, апреля - 

минус 0,1%).  

В сравнении месяц к месяцу (июнь/май) отпускные цены в отраслях 

производства предметов потребления снизились на 0,1% (предыдущий 

показатель – 0%), в том числе цены на пищевую продукцию снизились на 0,3% 

(предыдущий показатель – минус 0,1%), на потребительские товары 

длительного пользования снизились на 0,1 повысились на 0,1% (предыдущий 

показатель – +0,1%), цены на одежду показали нулевой рост (предыдущий 

показатель - +0,2%).  

В целом за январь-июнь значение индекса PPI было отрицательным на уровне 

минус 2,8% (показатель января-мая - минус 2,6%, января-апреля - минус 2,4%).  
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